

SUSCRIPCIONES

PALMA—Un mes 1'25 ptas.
NUEVA—Tres meses 3'75 .

Núm del día, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

DIARIO CATÓLICO-POPULAR

ESTO VIR FORTIS ET LABORA SICUT BONUS MILES CHRISTI JESU

OFICINAS

SANTO CRISTO, NÚM. 20

La correspondencia administrativa
Administrador.

ANUNCIOS Y RECLAMOS

Preces convencionales

LA CUESTIÓN INTERNACIONAL

La preocupación que algunos notaron el día 22 en los ministros hizo creer que el señor León y Castillo habría llamado la atención del gobierno sobre las perspectivas poco halagüeñas que por el lado del canal de San Jorge y por la parte del Rhin ha podido columbrar desde su observatorio de París.

Algo indican los periódicos al hacerse eco del rumor de que el embajador de Inglaterra en Madrid había presentado una nota que su gobierno dirige al de España relacionada con la acumulación de tropas en el campo de Gibraltar.

Lo cierto es que desde las declaraciones de Salisbury y Chamberlain se observa algo anormal en el horizonte político que justifica la general inquietud que sienten los hombres políticos no solamente en España, sino en toda Europa.

A *La Correspondencia de España* le telegrafian desde Berlín que se van realizando poco a poco las profecías que tanto nos sorprendieron en un periódico francés sobre la falta de unidad en Europa para todo acuerdo contra los atentados de la América del Norte. «Lo más grave», — añade el corresponsal berlinés de *La Correspondencia*, — «es que a la falta de unidad ha seguido la vacilación, y a ésta la actitud resuelta en una potencia, y latente en otra, en contra de los verdaderos intereses europeos.

«La potencia más ó menos resuelta es Inglaterra, cuya actitud está ya bien marcada por declaraciones de dos de sus ministros.

«La potencia algo preparada ya y más ó menos inclinada á entrar en la próxima alianza anglo-americana es Alemania.

«El silencio del emperador en su último discurso de Altona sobre todo lo relacionado con la guerra hispano-americana, y especialmente acerca de la actitud absorbente de los Estados Unidos y de las declaraciones de Chamberlain, es un precedente significativo de la tendencia que hoy señala.»

Lo que si van descubriendo ciertas actitudes es que el discurso de Chamberlain, más que á producir efecto en los Estados Unidos, fué encaminado á despejar las dudas que se abrigan en Inglaterra sobre las inclinaciones de Alemania. Si así fué, hay que convenir que el resultado ha superado á los cálculos.

Apenas fueron conocidas en Alemania las declaraciones de Birmingham, sin tiempo para reflexionar ni calcular todo el alcance, al instante suscitaron en la prensa y en los círculos políticos las más enconadas polémicas, que evidenciaron que la alianza con Inglaterra es completamente impopular. Y seguramente se hubieran trocado estas polémicas en manifestaciones de abierta hostilidad, sobre todo después de las palabras expresivas de Bismarck contra la Gran Bretaña, si oportunamente no se hubiesen hecho públicas las indicaciones del emperador Guillermo.

De todos modos, simpática ó repulsiva para el pueblo la alianza anglo-germánica, es lo cierto que hay más razones para conceptuarla probable que para considerarla imposible. Precisa, pues, prever las consecuencias y estar prevenidos para todas las contingencias posibles. El movimiento que se observó estos días en la plaza de Gibraltar tras el desembarque de poderosos pertrechos de guerra, es algo más que indicio de que Inglaterra tiene tramada alguna maquinación

de que pueden á la vez ser víctimas Francia y España.

Pensemos que además de estar amenazadas de esa alianza anglo-germánica, hace ya años que conspiran contra los derechos de nuestra patria, Inglaterra é Italia en inteligencia para llevar una acción común en todo lo referente á la cuestión africana.

Más de una vez hemos recordado el convenio secreto que desde Julio de 1891 guardan las cancillerías de Italia y la Gran Bretaña, y que nos parece oportuno en estos momentos hacer de nuevo público. De aquella fecha data el siguiente gravísimo documento dirigido por lord Dufferin al jefe del gabinete italiano. Dice así:

«Lord Dufferin al marqués de Rudini.— Después de haber celebrado con V. E. repetidas conferencias, me creo en el deber de dar á V. E. la seguridad, adquirida desde ayer, de que sir J. Fergusson secundará la política que he tenido el honor de indicar á V. E. varias veces.

»Sin embargo, el honorable subsecretario de Estado cree, como yo que no es esta la hora oportuna de tratar sobre la autoridad que ejerce S. M. otomana en los Estados del Khedive.

Las tropas anglo-egipcias que ocupan todo el valle del Nilo no podrían á lo que parece, descender hasta Kassals sin pactar antes un convenio especial. Pero no debo ocultar á V. E. que está ya acordado una expedición á Berber, la cual se realizará tan pronto lo permita el tiempo.

»El honorable sir J. Fergusson cree que la cuestión del valle de Egipto no debe ser tratada ahora. El *Forsing Office* se ocupa en restablecer el orden en los territorios del khedive, y no puede adquirir ningún compromiso sobre este punto.

»El establecer ciertas garantías comunes en Tánger y Trípoli, tendría una grandísima importancia que no debe ocultarse á V. E. Acerca de este asunto, como acerca de la intangibilidad tunecina, podrían abrirse negociaciones. El honorable canciller Caprivi ha consentido ya en las negociaciones referentes á Marruecos, reservándose el derecho de defender los intereses alemanes. Si V. E. se digna examinar bien la situación, verá que hay, en efecto, un punto de apoyo para nuestra inteligencia en el Mediterráneo. Nosotros garantizaríamos Trípoli contra una agresión de Francia ó España, pero exigiríamos en cambio, si Marruecos fuera objeto de un ataque de cualquier potencia marítima que se nos acordara la posesión de Tánger y Ceuta, que son llaves del Estrecho y con las cuales podríamos defender á Gibraltar.

»Si cree V. E. que pueden abrirse las negociaciones sobre estos puntos, será necesario que las proposiciones de vuestra cancillería lleguen al *Forsing Office* el 12 Julio por la mañana, á fin de que la ratificación sea puesta á la firma de S. M. al mismo tiempo que las soluciones marítimas acordadas para el caso de que estalle la guerra, y que pueden ser consideradas ahora como procedente.»

No mucho tiempo después era pública la alianza de Italia é Inglaterra. Lo que no se supo entonces y desconocemos todavía, es si fueron los mismos puntos propuestos por lord Dufferin los que sirvieron de base á las negociaciones y sobre ellos se afirmaron las definitivas estipulaciones.

Variedades

Alabanzas de María

Sois palma excelsa, oh Virgen triunfadora
Del árbol del error: sois verde oliva
Que en lo supremo de las aguas mora,
Verde á pesar de su diluvio, y viva:
Sois vid que el golpe de la hoz ignora,
Ciprés que exento de la muerte esquivá
Anuncia muerte con funesta guerra
Al que esperaba derribarle en tierra.
Sois lirio asido á la pungente y dura
Rama de espinas y jamás violado:
Rosa, cuya hieldad intacta y pura
No marchitó la noche y viento helado.
¡Oh sin igual purísima criatura!
Que preservada del común pecado,
Sois en desprecio suyo victoriosa
Palma, oliva, ciprés, vid, lirio y rosa.
J. de J.

El reloj más grande

DEL MUNDO

Parece que el reloj más colosal que existe sobre la superficie de la tierra se encuentra en Filadelfia, población en donde todo parece ser monstruoso.

Su esfera tiene 10 metros de diámetro y es alumbrada por un foco de luz eléctrica, el minuterio grande es de 4 metros de largo y el pequeño de 2'50.

Una máquina de vapor sirve para darle cuerda y otra para la producción de la luz eléctrica.

La iglesia ortodoxa

EN ORIENTE Y HUNGRÍA

Hay en Hungría nueve millones de católicos en una población de quince millones de habitantes. Por lo tanto, las dos terceras partes de los húngaros son católicos; á pesar de esto, el partido que se llama liberal, que posee la mayoría en el Parlamento, toma parte en favor de la ortodoxia en Oriente contra la unión de las Iglesias y contra la propaganda católica.

Este es un hecho muy significativo que nos prueba una vez más que los protestantes y los judíos en el poder se cuidan más de su odio contra el Catolicismo que de los intereses del Estado húngaro y de los sentimientos religiosos de los católicos húngaros.

Crecimiento de las uñas

El Sr. J. Jakson ha tenido la ingeniosa idea de calcular la velocidad por segundo de los más diversos movimientos. La cifra más pequeña de las citadas por dicho señor es la relativa al crecimiento de las uñas: la velocidad de este crecimiento es de 0,000000002 metros por segundo, es decir, dos millonésimas de milímetro, mil veces menor que la del bambú, que crece por segundo 0,000027 de metros.

Epigramas

Pegó un bofetón Lavalle
A Juan, que le llamó pillo.
—¿Y se lo pegó en la calle?
—No, señor, en un carrillo.

Dos meses ayuno yo
Al año, dijo Matías;
Y un cesante que le oyó,
—¡Eso no es nada! exclamó,
Yo ayuno todos los días.

(Colaboración de EL ÁNCORA)

Páginas de la Historia

HEROICA DEFENSA DE GERONA 30 de Mayo de 1684

El 12 de Mayo de 1684 presentóse ante los muros de Gerona el mariscal francés Cellesfons, al frente de 15.000 infantes, 4.000 ginetes y un buen tren de artillería, con el propósito de apoderarse de ella.

Muy confiado en los grandes elementos de que disponía, y en la disciplina y arrojo de sus tropas (probados en los distintos hechos de armas en que se empeñaron desde que salieron de Rosellón hasta que dieron vista á Gerona), el francés puso sitio á la plaza y estableció baterías, que tan luego estuvieron terminadas comenzaron á

batirla, durante el cañeo tres días 22, 23 y 24 de Mayo.

La guarnición que defendía á Gerona era muy escasa, puesto que solo la componía el tercio provincial de Madrid, hoy regimiento de Sevilla; y por padecer tal escasez de tropa, D. Carlos Lucre, gobernador de la plaza, y el general de artillería barón de Pignatelli, acordaron distribuir entre los paisanos todas las armas que había en el parque, para así aumentar el número de defensores y poder resistir mejor las acometidas de los franceses.

Con el cañoneo efectuado los días 22, 23 y 24 logró la artillería sitiadora abrir dos grandes brechas en el trozo de muralla comprendido entre las dos medias lunas del Gobernador y de Santa Clara, y por ellas á las nueve de la noche del día 24 del mencionado mes, dieron el asalto.

En la media luna de Santa Clara fué donde se peleó con más encarnizamiento, y no obstante la brava defensa que de ella hizo su gobernador D. Ramón de Caldebro y los capitanes D. Juan Copons y D. Felipe Sentmenat, al frente de lo más escogido de la guarnición, cayó en poder de los sitiadores, cuyo hecho facilitó la entrada en la ciudad.

A cambio de grandes pérdidas, y después de vencer numerosas dificultades, llegaron los franceses hasta la Plaza Mayor, por lo cual se creyeron dueños de Gerona. Más no sucedía así, pues rápidamente, como si del interior de la tierra surgieran con la misión de exterminar á cuantos enemigos entraran, cayeron sobre ellos multitud de paisanos, armados de cualquier modo, pero poseídos de un furor tal, que en muy poco tiempo hicieron atroz carnicería en las huertas de Bellefond, terminando por obligarlas á huir de la ciudad, buscando refugio en sus atrincheramientos, hasta donde las persiguieron los heroicos gerundenses, dignos paisanos de los que en 1285, 1711 y 1712 defendieron á Gerona de las gentes del conde de Foix, duque de Noailles y conde de Staremberg respectivamente, así como de los que adquirieron inmortal renombre en los sitios que en 1808 y 1809 pusieron á la heroica ciudad los soldados de Napoleón.

El día 30 de Mayo se retiró Bellefond con toda su gente, convencido de que ya cuanto intentaren contra Gerona sería para extremar la crítica situación en que habían quedado sus soldados, después de la gran carnicería que los gerundenses hicieron en tan infausta noche.

MAESE RODRIGO.

(Prohibida la reproducción.)

¡PICAROS CURAS!

Dice La Tradición Navarra:

Un periódico liberal, discurrendo sobre las causas que han motivado el estado tristísimo en que se encuentra España, dice que esa decadencia es debida á que los clérigos son los verdaderos directores de la Nación.

El colega nos ha sacado de un grave error. Hasta ahora no habíamos caído en la cuenta de que pertenecían á esa respetable clase gran número de gobernadores generales de las colonias, magistrados del Supremo y demás altos funcionarios que des gobiernan á este infortunado pueblo.

Creíamos nosotros que el jefe

del partido liberal era masón; que Moret, verdadero *factotum* en el desgovernmento fusionista, era masón también, que masón era el gobernador general, durante cuyo mando en Filipinas se fraguó y estalló la poderosa rebelión tagala; que pertenecían á esa secta maldita por la Iglesia muchos generales, magistrados, gobernadores, caciques y demás entidades que tienen á su cargo dirigir á este desgraciado país; que en el actual Congreso de los diputados había 193 masones, entre ellos los señores Salmerón, Gálvez Holguín, Blasco Ibáñez, Sol y Ortega, etc., etc.

Pero estábamos completamente equivocados; todos esos caballeros no son masones, sino respetables señores canónigos.

Canónigo ó jesuita debe de ser el dignísimo Sr. Morayta, correligionario del colega, y clérigos deben de ser también los señores Pantoja y Caballero de Pega, digo de Poga, porque su influencia en la dirección de los negocios públicos es innegable, sobre todo en los asuntos de Filipinas, donde merced á sus trabajos secundados por los frailes Rizal, Paterno, Rojas y demás Aguinaldos, se han obtenido tan positivas ventajas.

En una palabra; que cuando España era grande, poderosa y temida, cuando no se ponía el Sol en sus dominios, imperaba en nuestra patria la masonería; pero en la actualidad que ha caído en las garras de los piadosísimos sacerdotes Sagasta, Castejar, Moret, Blanco, Morayta y de muchísimos clérigos por el estilo, las cosas han venido muy á menos.

Tiene razón el colega. ¡Los curas tienen la culpa de todo!

LOS ALEMANES EN MARRUECOS

El *Journal des Debats* publica una correspondencia de Tanger relativa al rápido crecimiento de los intereses alemanes en Marruecos.

«Hace tres años,» — dice, — «en Rabat no había más que un alemán además del ingeniero encargado de la construcción de los fuertes marroquíes, destinados á defender el puerto contra una acción marítima. Hoy hay establecidos dos nuevos comerciantes, y los alemanes contando los mecánicos instructores y empleados en el fuerte, constituyen el grupo nacional más numeroso en aquella ciudad. En Mazagan no había un alemán en 1895; ahora hay tres casas de comercio germánicas; en Marrakesh, donde antes no se encontraba un cristiano para un remedio, hay tres casas europeas: una alemana, otra suiza alemana y otra francesa, pero que tiene por agente á un alemán. En Fez, el único comerciante europeo establecido es un alemán.»

Segun el *Journal des Debats*, la construcción del fuerte de Rabat no se acaba nunca, pues les sirve á los alemanes para ir consolidando su influencia; ya hablan de la construcción del otro fuerte en Salé.

«Rabat,» — añade la carta, — «es en realidad la llave de Marruecos, la plaza fuerte que une los reinos de Marrakch y de Fez, bajo sus cañones pasa la única ruta practicable para dirigirse al Sur; los demás caminos están casi siempre interrumpidos por las tribus rebeldes. Como la autoridad de los bajos marroquíes es ilusoria, sería muy facil que el fuerte, en el cual no penetran las autoridades locales, cambiara de dueño si se presentara en la rada un buque de guerra avisado oportunamente.»

ESPAÑA ANTE EL PRÓXIMO CONFLICTO EUROPEO

A juzgar por la actividad desplegada en los gabinetes diplomáticos y por los preparativos belicosos que se observan en todas las grandes potencias de Europa, bien podría predecirse que estamos ya en vísperas de la tan temida conflagración universal.

¿Cuál sería la situación de España en el conflicto europeo que al parecer se avecina? Un mes atrás era muy difícil preverlo; hoy, atendiendo hacia qué lado se van haciendo los combustibles y de qué parte nos vienen con motivo de la guerra con los Estados Unidos algunas manifestaciones de simpatía, es al menos fácil la orientación.

No hemos andado estos días descaminados al barruntar que la persistencia del Sr. León y Castillo, en que podría ser más eficaz su cooperación á los planes del gobierno desde la embajada de París que desde el ministerio de Estado, estaba motivada por el interés de poner término á negociaciones entabladas recientemente con la cancillería francesa.

El *Imparcial* del 24, después de dar cuenta de la entrevista celebrada el día anterior por los Sres. Sagasta y León y Castillo, decía que se sabe que nuestro embajador en París regresará muy pronto á su destino para proseguir negociaciones importantes, de las cuales se promete los más felices resultados. Y proyectando un poco más de luz sobre este fondo oscuro, añade: «Decíase, á propósito de estas conferencias, que el gobierno español se propone seguir una nueva línea de conducta respecto á las cuestiones internacionales, y que no sería extraño que muy pronto, si Francia tomase determinadas iniciativas, se marcaría el nuevo rumbo en nuestra política exterior.»

La nueva fase en que entraremos pronto, si los esfuerzos del Sr. León y Castillo dan los resultados apetecidos, mejorará de modo extraordinario nuestra situación política y financiera. La revelación no puede ser más explícita. Si las negociaciones abiertas en París llegan al término que nuestro gobierno persigue, la suerte de España irá unida á la de Francia en el conflicto internacional que se acerca.

Hemos de confesar que esta alianza que abonan el criterio histórico y el criterio étnico, es realmente la más simpática y popular de nuestro país. ¿Es asimismo en estos momentos la más conveniente? Esto ya no nos atreveremos á contestarlo de una manera tan terminante. Las alianzas son hoy meramente circunstanciales; ya no las informa como antes el espíritu religioso, ni cristalizan influidas por el interés dinástico, ni las impone el sentimiento de raza; el sentido moral y jurídico que preside hoy las relaciones internacionales no busca más que la ganancia material; los motivos sentimentales sobre parecer candorosos á fines del positivista siglo décimo nono, suelen dar grandes desengaños y resultados muy funestos.

Examinemos, pues, desapasionadamente el pró y el contra de la alianza que en estos momentos se gestiona.

Todas las señales indican que la chispa ha de prender antes en los polvorines del Africa occidental que en los combustibles hacinados por mano de Rusia en el extremo Oriente. Si así sucede, evidente es que nosotros no podemos mirar con indiferencia el destino de esta porción del continente africano. Si en la vanguardia de los ejércitos del czar va en esencia el testamento de Pedro el Grande, en las puntas de nuestras bayonetas va anclado el de Isabel la Católica. Sangre en abundancia y tesoros sin cuento derramados á manos llenas en nuestras intestinas luchas, han desviado al país del objeto primordial de sus intereses, habiéndonos adelantado otras naciones que, con miras codiciosas y no con ánimos de extender la civilización del Evangelio, quieren arrebatar á España la influencia justísima que conquistó con sus armas y que de rigor le corresponde. Estas naciones son Francia, Inglaterra y Alemania.

Inglaterra y Alemania, con su creciente influencia en Marruecos, sirven de contrapeso á las miradas anexionistas de Francia que, posesionada de Argelia desde el año 30 y de Túnez desde el 31, pretende las fronteras del Malullá, acechando la ocasión de apoderarse del valle de Fignig, especie de cuña metida en el corazón del imperio para reproducir en él, á título de protectorado, lo que con anterioridad ha hecho con los demás Estados berberiscos.

Inglaterra, interesada más que ninguna otra nación en que las diferencias múltiples que mantienen la tensión y o lenta en que vive Europa, se diluciden acá en Occidente lejano, y no allá en el Oriente lejano, ha provocado en varias ocasiones la susceptibilidad francesa, en idéntica forma que lo hiciera Prusia después de la victoria de Sadowa para obligar á la república á asumir la responsabilidad del conflicto. Ya lo hemos

demostrado alguna otra vez que el atentado salvaje de que fueron víctimas los soldados de Melilla en 1893, atentado anunciado por Drumon Wolf en Londres ocho días antes de acaecer, obra fué de mano misteriosa que alentó el ardimiento de las kábilas y señuelo evidente para descubrir la actitud de Francia. La indiferencia de ésta contrarió seguramente los cálculos imaginados, y notorio es que fué la Gran Bretaña la más interesada en aplazar la solución del problema africano, la que con más empeño abogó por el mantenimiento de *status quo* y la que más serias amenazas profirió en oídos del sultan para inclinarse á satisfacer las reclamaciones de España. Estas tentativas las vimos también á la muerte de Muley Hassan, ocasión propicia, según los diarios de Londres, para que la gran Bretaña, sola ó con Italia, decidiera pusiera fin á la dinastía sheriffiana, y las hemos visto reproducidas, á fines del año pasado, en las negociaciones del rey Leopoldo con el sultan para conseguir la cesión á Bélgica de una parte de la costa inmediata á Tánger, en donde se proyectaba establecer un sanatorio para los funcionarios del Congo.

La alianza de España con Francia, aquí popular y generalmente deseada, ha dado motivo, en la nación vecina, á debates muy enconados, particularmente en la prensa, lo cual revela que su importancia es apreciada allí con gran diversidad de criterios. No hace mucho tiempo, cuando con muestras de simpatía más entusiastas que las de ahora se hablaba en Francia de concertar una inteligencia con nuestra nación, bastó aquel desdeñoso, inolvidable artículo de la *Gaceta de Moscov*, por medio del cual nos hacía saber el gobierno del czar que la alianza de España no podía ofrecer á Rusia ni á Francia ventaja alguna, y que entre la amistad de España y la de los Estados Unidos, el coloso de Europa optaba por la última, para que unánime la prensa francesa cambiara de opinión, y olvidando las alabanzas que hasta entonces nos había dirigido, comparara, como la *La Gaceta de Moscov*, á España con Italia para echarnos en rostro que si los soldados de Barotieri fueron vergonzosamente derrotados en Abisinia, los soldados españoles no salen mejor librados en la lucha con los insurrectos cubanos. El día 24 recordaba muy atinadamente el *Heraldo* que ni una sola voz ha salido de Francia que pueda traducirse por algo más que una nota de romanticismo literario, y que el día 23 *Le Temps*, el órgano más autorizado del gobierno francés, decía: «Deseche España la idea de encontrar auxiliares», y otro periódico de popular lectura, y bajo la firma de un famoso literato, —René Mazeroy,— presentábanos como dominadores bárbaros en Cuba, dando expresión sentimental y artística á la negra leyenda que ha exportado la manigua contra nuestros soldados.

Lo que si nos parece que los periódicos que así despreciativamente nos tratan, no han calculado bien la diferencia que va de que nos tenga Francia por aliada ó por enemiga.

Supongamos que nos tuviese enfrente, y cosa difícil, aunque no imposible, en inteligencias con Inglaterra. Es caso ocioso apuntar las consecuencias fatales que esto podría traer á la república vecina.

Gastadas las energías de Francia en fortificar sus líneas fronterizas de Este y Sudeste, apenas se ha ocupado de la del Sur, en donde ni aun el honor nos ha hecho de establecer á lo largo del Pirineo plaza alguna que sea fuerte, ni campo atrincherado, creyendo, sin duda, en su incurable vanidad que bastarían unos cuantos individuos de su gendarmería para tenernos á raya. Esta cualidad peculiar del carácter francés nos sería propicia en esta ocasión, pues nos dejaría ancho campo para llevar la guerra á su territorio, y aunque el éxito final dependiera más principalmente de los sucesos que se desarrollaran en sus fronteras del Este y de los Alpes, claro se deja ver que no sería factor despreciable para Inglaterra, para Alemania ó Italia, un refuerzo de cuatrocientos mil hombres que obliagara á Francia á distraer fuerzas para contenerlos.

La escuadra anglo-italiana, cuyo efectivo reunido sería bastante fuerte para tener bloqueada á la francesa dentro de su arsenal de Tolón, se vería precisada á dividirse, dirigiendo buena parte de su contingente á cubrir el Bósforo, á fin de impedir que entrara en el Mediterráneo la escuadra rusa. Esta circunstancia bastaría por sí sola para que se malograra el aislamiento de Francia con sus provincias africanas, manantial de recursos inmensos para que pudiera continuar la lucha; pero la cuestión cambiaría de aspecto si al llamado efectivo de la escuadra anglo-italiana se agregase el contingente de las naves españolas, con lo que resueltaría no sólo más elementos de fuerza, sino con un puerto á sotavento resguardado y fortificado cual es el de Mahón, con grandes depósitos de carbón y elementos para repostarse y pertrecharse los

buques, y en general toda clase de recursos para remediar averías ó rehacerse de una derrota caso de que los acontecimientos no fueran propicios á la escuadra aliada. Francia debería tener en cuenta que nuestras Baleares se encuentran en la derrota de Tolón á Argel y que una escuadra que tenga por base de operaciones un puerto como el de Mahón, atragado, espacioso, cerrado y sólidamente fortificado, puede cerrar con facilidad á Francia el paso á la costa africana y privarla de los recursos que pueda sacar de Argelia y dejar á ésta sin los necesarios auxilios de la Metrópoli. Y esto sin olvidar que en la provincia de Orán están nuestros compatriotas, con relación á nuestros vecinos, en una proporción de tres, y que en las de Argel y Constantinopla, si no en cantidad tan abrumadora, los superamos.

LA GUERRA EN CUBA

Telegrama oficial

Habana 29 (2 m).—El gobernador general á ministro de Ultramar:

Según noticias traídas prisioneros cangeados han hecho acusación Estados Unidos llegada nuestra escuadra á Santiago de Cuba, y culpan de falta de pericia al almirante.

Ayer hubo 12 barcos sobre Santiago; esta mañana han marchado la mayor parte hacia Oeste.

El coronel Cortijo

Dicen de la Habana que el coronel Cortijo, cuyo cange tuvo lugar el 29, es objeto de todo género de atenciones y agasajos y todos le piden el relato de sus aventuras.

Ha declarado que le internaron en el fuerte Monroe, y que en la celda donde le tuvieron preso le dieron por compañero á un negro.

Los prisioneros españoles fueron sometidos al régimen común americano y les quitaron sus espadas.

Se dice que el corresponsal del *Times*, M. Kinght, será puesto en libertad. Su aventura pudo costarle la vida.

Cosas de los ingleses

Ha llegado á Kingston el vapor inglés *Adula* procedente de Cienfuegos.

Refiere el capitán de dicho barco que al entrar en Cienfuegos, un oficial español subió á bordo, y luego de examinar los papeles, le prohibió comunicarse con tierra.

Fundábase el oficial para resolver de esta suerte en que el *Adula* llevaba un viajero que no figuraba en la lista del pasaje, sobre quien recayeron sospechas de que era un espía.

El capitán del vapor insistió en fondear, y entonces el oficial colocó al lado del barco inglés un cañonero amenazando con hacer fuego en cuanto se intentara la comunicación con tierra.

La compañía á que pertenece el *Adula* piensa pedir una fuerte indemnización al gobierno de España.

El *Adula* ha traído á Kingston ochenta y cinco pasajeros.

Al decir del capitán citado, en Cienfuegos se trabaja con gran actividad para fortificar la entrada del puerto.

Se ha publicado el bando eximiendo de derechos á todas las provisiones que lleguen á Cienfuegos, para que sirva de aliciente al comercio esta exención y pueda burlarse el bloqueo.

El bombardeo de los yanquis dejó intactas las fortificaciones.

NOTICIAS DE WASHINGTON

Nueva expedición á Filipinas

Está imprimiéndose gran actividad para enviar una segunda expedición á Filipinas. Sin embargo, hay dificultades que no se podrán vencer tan pronto como quisiera el gobierno.

El monitor *Monterey*, encargado de custodiar esta nueva expedición, no estará listo hasta fines de la semana próxima. Le acompañará el transporte *Brutus*, llevando 4,700 toneladas de carbón y ambos barcos tocarán en Honolulu y en las islas Maroholi.

Ha llegado á San Francisco el general Merrit, encargado de organizar las nuevas expediciones á Manila.

Dice que esta semana podrá salir el jueves y se compondrá de 2,500 hombres.

Para el complemento de la expedición se necesitan 15 transportes y seis grandes carboneros.

Se ha acordado que la escuadra yanqui en Filipinas y las fuerzas de ocupación tomen á Hong Kong como base de operaciones para proveerse de víveres. Despreciarán la neutralidad.

Se asegura que Alemania y Francia han protestado contra la resolución de los yanquis de tomar á Honolulu como base de operaciones.

Para evitar esta complicación, el presidente Mac-Kinley está resuelto á apresurar la anexión de las islas Hawaii.

La situación de la Habana

Los periódicos publican noticias sobre la situación actual de la Habana, y de los medios de resistencia con que cuenta España en la isla de Cuba.

Dicen estos informes que se hallan en Cuba entre soldados y voluntarios 140.000 hombres en disposición de pelear.

De estos se encuentran sesenta mil en la costa Norte de la isla, sirviendo Matanzas de punto de apoyo central para el abastecimiento.

En la Habana hay provisiones para un semestre, y no dejan de entrar víveres.

Otras noticias

Se ha averiguado que la comunicación telegráfica entre la Habana, Santiago de Cuba y Madrid continúa abierta, sin embargo de haber asegurado los comandantes del *Marblehead* y del *Nashville* que habían cortado los cables en Guantánamo y en Cienfuegos.

El gobierno parece muy contrariado por esto y ha dado órdenes á Sampson para que corte dichos cables de veras.

Varios corresponsales de periódicos dicen desde Cayo Hueso que tres sujetos españoles según todas las apariencias, han penetrado furtivamente en el fuerte Taylor y han destrozado una batería de morteros.

Sorprendidos durante la operación, emprendieron la fuga disparando tiros á los centinelas.

Los tres españoles lograron escapar en un coche que les estaba aguardando.

Ha volado una fábrica del pólvora en Hasardville, Estado del Connecticut.

Ha causado bastante impresión este accidente por ser ya varios los almacenes y fábricas de pólvora que han volado desde que comenzó la guerra.

Se atribuyen esas desgracias materiales á la ineptitud de los directores de tales establecimientos ó á la acción de algunos españoles audaces.

En el Senado yanqui

En el Senado, M. Wolcott pronunció el 28 un discurso sobre las consecuencias de la guerra.

Dice que, en su opinión, la guerra actual puede conducir á las más graves complicaciones. Bastaría que saltase una chispa del choque de las espadas de los Estados Unidos y de España para que ardiese Europa.

A no dudar, ninguna nación del antiguo continente interpondrá en la contienda, á menos que se trate de una cuestión puramente humanitaria; ninguna querrá asumir el riesgo de una conflagración que inflamaría al mundo entero.

Wolcott dice que, aparte los periódicos y algunos de sus lectores, la opinión general en Francia es favorable á los Estados Unidos, y añade que las simpatías de los ingleses hacia los norte-americanos es evidente.

No se fia de nadie

Mac-Kinley, deseando que cesen ciertos antagonismos entre los generales que forman el estado mayor de guerra y de marina, ha resuelto asumir el mando de los ejércitos de mar y tierra.

Al efecto ha convocado á una reunión en Casa Blanca, á la que asistieron los ministros de la Guerra y de Marina, el general Miles y el comité técnico.

Mac-Kinley sometió á los congregados un plan suyo, personal, debido á su exclusiva iniciativa, y que consiste en atacar á Santiago de Cuba por mar y por tierra.

Al efecto se dispondrán cuanto antes los transportes necesarios para conducir á Cuba desde Cayo Hueso 20,000 hombres, escoltados por la escuadra de Sampson.

Dichas fuerzas desembarcarán en Guantánamo, donde quedará establecida la base de operaciones.

El ataque á Santiago de Cuba se verificará antes de que el general Pando pueda recibir refuerzos.

Confíase en que desde tierra podrá ser destruida con suma facilidad la escuadra de Cervera.

Algunos de los buques que forman la escuadra de Sampson han sufrido serias averías, causadas unas por el incansante movimiento á que vienen entregándose, y otras por los disparos de los fuertes españoles.

Sampson ha manifestado la necesidad de que varios de sus buques entren en un dique seco, á fin de limpiar las calderas y los fondos, aparte de verificar otras reparaciones convenientes.

Un globo cautivo

La junta estratégica, Mac-Kinley y el gobierno todo, están verdaderamente desconcertados.

No han podido eximirse de la impresión que la noticia de Jamaica ha producido á la generalidad.

Todas son dudas con respecto al lugar en que se encuentra la escuadra española. Se ha resuelto por el gobierno aceptar el ofrecimiento de tres franceses, que desde hace tiempo se brindaban, utilizando un globo cautivo, á explorar las posiciones y las plazas españolas.

Este globo y los tres aeronautas salen inmediatamente para unirse á la escuadra que bloquea á Santiago de Cuba.

De este suerte aspiran los yanquis á cerciorarse de si está ó no á estas fechas en la bahía de Santiago la escuadra del contralmirante Cervera.

Los buques fantasmas

Todos los periódicos aparecen llenos de telegramas fechados en diferentes puertos de las Antillas y del litoral de América central, asegurando que se ha visto la escuadra de Cervera.

Esta confusión de noticias producen un constante desasosigo.

La opinión sigue censurando á los jefes de las escuadras yanquis por no haber batido á los barcos españoles y por no decidirse ahora á realizar en Santiago de Cuba lo que en Manila hizo el comodoro Dewey.

Un periódico asegura que Cervera salió de Santiago de Cuba á las pocas horas de fondear en dicho puerto y que camina con rumbo á Cabo Verde para unirse á los barcos que manda el contralmirante Camara.

Novelas yanquis

Ha llegado á Jamaica el crucero auxiliar yanqui *Harvara*, antiguo trasatlántico *Paris*.

Trae despachos del comodoro Schley fechados al medio día en las aguas de Santiago de Cuba.

Los tripulantes del crucero dicen que quedaban 12 barcos norte-americanos bloqueando á Santiago.

Se han negado á indicar si Schley ha adquirido ó no la certeza á que continuaba en el puerto mencionado la escuadrilla almirante Cervera.

Añaden que el barco inglés *Adula*, detenido por las autoridades de Cienfuegos, al decir de algunos corresponsales de periódicos, ha zarpado sin que nadie intentase impedirlo.

Los tripulantes añaden que el comodoro Schley estuvo en la boca del puerto de Cienfuegos con sus buques y envió un cartel de desafío, no dicen por qué conducto, proponiendo un combate singular entre el más pequeño de sus barcos y toda la escuadra española.

Después de puestas las cosas en claro, resultó que no había en Cienfuegos ningún barco español.

Los oficiales del *Harvard* declaran que cuando Schley envió su reto, amenazó á la vez con bombardear la ciudad de Cienfuegos si los barcos españoles no aceptaban el desafío.

El comodoro perdonó generosamente á la ciudad cuando se cercióró de que no había en ella ningún barco de guerra.

Se confirma que entretenido Schley en desafiar y buscar al almirante Cervera en Cienfuegos, sabiendo que no estaba allí, no llegó á las aguas de Santiago de Cuba hasta el miércoles.

Entre tanto, la escuadra española pudo zarpar sin que la viera ningún buque yanqui.

De ahí las dudas del gobierno de Washington, las alarmas de los norte-americanos y la indignación de éstos contra Schley.

Empiezan á cansarse

El *Daily Telegraph*, de Kingston, en Jamaica, dice que se sienten una gran irritación y una viva impaciencia en los Estados Unidos, por consecuencia de la falta de éxitos por parte de la flota americana, que no ha podido encontrar la escuadra de Cervera.

La opinión que se expresa de todos lados, es que el modo de llevar la guerra es torpe y se caracteriza por la indecisión.

El *Times*, de New York, afirma que los gastos de la guerra han sido hasta aquí 392,285,000 dólares.

Woodford, en el *meeting* de Brookling, pronunció un discurso, pero no dirigió una sola palabra de ofensa á España.

Dijo que la fuerza efectiva y permanente de que disponen los Estados Unidos servirá para mantener y asegurar la paz futura en el mundo.

El bloqueo de Manila

Un despacho del comodoro Dewey al ministro de Marina, fechado en Cavite el 25, dice que la situación no ha variado. El bloqueo es efectivo.

La población de Manila no puede surtir de víveres, excepto de arroz.

LA GUERRA EN FILIPINAS

DESDE HONK-KONG

Referencias de la tripulación de un barco

El *Zafiro*, que llegó el viernes á Hong-Kong, llevó las siguientes noticias de Filipinas.

La escuadra norte-americana carece de municiones y de víveres.

El cable de Ilo-Ilo á Manila fué cortado por los yanquis.

Toda la escuadra permanece en Cavite. La noticia de que algunos barcos habían ido a Ilo-Ilo, no tiene fundamento. El cañonero español *Elcano* está en Ilo-Ilo. La noticia de que el *Baltimore* había volado es inexacta. Todas las poblaciones del litoral están actualmente ocupadas por tropas españolas. El jefe insurrecto Aguinaldo, con una pequeña fuerza, se encuentra situado entre los yanquis y los españoles. Los norteamericanos están arreglando sus barcos en Cavite. Dice que Aguinaldo sigue distribuyendo las armas y municiones que le entrega Dewey entre los indígenas que se muestran enemigos de España. Niega que el cabecilla insurrecto sienta debilidades, y en prueba de ello cita el hecho de que dos jesuitas fueron a verle de parte del general Agustí, ofreciéndole en nombre de éste amplias reformas, incluso la concesión de la autonomía, y que se negó a toda negociación. Añade que Aguinaldo hizo prender a dos comisiones de indígenas que fueron a hablar en favor de España. Estas noticias se han acogido aquí con prevención, pues su origen no puede ser más sospechoso. También afirma el que fué consul yanqui en Manila que el general Agustí procura inspirar confianza a los indígenas y captarse su adhesión, habiendo llegado hasta nombrar a alguno de ellos gobernadores civiles. La situación de Cavite no debe ser muy buena, puesto que a pesar de todas las ofertas y de los reclamos hechos por Dewey, ningún súbdito inglés ha querido abandonar a Manila para establecerse en aquella población.

DE LA CAPITAL

Procesión y rogativa.—Con el fin de implorar de la Misericordia divina pronto remedio a los males de nuestra patria y secundando los deseos expresados por Su Majestad en reciente Real Cédula de ruego y encargo, el Ilmo. Cabildo, ha dispuesto que el domingo próximo, fiesta de la Santísima Trinidad, y a las cinco de la tarde salga de la Catedral una procesión de rogativa para visitar las iglesias de Santa Magdalena, San Francisco de Asís y Montesión, en donde se guardan los sepulcros de la Beata Catalina Tomás, el Beato Raimundo Lulio y San Alonso Rodríguez. Asistirán a ella el Clero Catedral y parroquial, llevando la reliquia del invicto Mártir y Patrón de Palma San Sebastián, las Autoridades, comisiones de militares y los demás fieles que deseen asociarse a este piadoso acto. Los caballeros formarán doble hilera, reuniéndose previamente en la nave de la derecha, frente a la capilla de San Pedro. Las señoras irán detrás de la presidencia, formando grupos de a cuatro. El itinerario acordado es el siguiente, que podrá modificarse según las circunstancias: Puerta de la Almoina, plazas y calles de la Seo, Conquistador, Constitución, Concepción, Cavallería, Jardín Botánico, Santa Magdalena, Jesús, Olmos, San Miguel, Abastos, Cerecerols, Platería, Santa Eulalia, San Francisco, Lulio, Peletería, Montesión, Viento, San Alonso, Pureza, San Pedro Nolasco, Palau, Mirador y portal mayor de la Santa Iglesia.

Devotos cultos.—El día 5 del corriente se empezará en la iglesia de San Antonio de Padua la Novena que anualmente consagran los fieles al Glorioso Taumatargo Paduano. Todos los días tendrá lugar a las siete de la mañana, durante la celebración de una Misa (excepto los domingos y fiestas que será a las diez). Por la tarde se repetirá el devoto ejercicio, después de rezado el Santo Rosario. El 12 al anochecer habrá solemnidades completas en honor del esclarecido Titular Santo. El 13, Festividad propia del Santo Paduano, a las nueve y media Tercia y en seguida Oficio, estando el panegírico del Santo a cargo del R. P. Pedro Bautista Nadal. Al anochecer se cantará el santísimo Rosario a voces con acompañamiento de órgano, y se pondrá digno remate a la fiesta con los gozos antonianos. Los fieles que hayan confesado y comulgado, arrepentidos de sus pecados, y rueguen por la exaltación de la fe católica, podrán ganar indulgencia plenaria, visitando aquella iglesia.

Harinas adulteradas.—Muchas son las quejas que han llegado a nuestros oídos acerca de la mala calidad de las harinas que se expenden en la actualidad, y sobre el pan que se amasa en algunas tahonas, que por cierto pueden contribuir a la alteración de la salud pública. Con este motivo no podemos menos de llamar la atención del Sr. Alcalde a fin de que disponga cuanto antes se proceda a practicar rigurosos análisis a las harinas. Como consideramos que este asunto entraña vital interés no solo para los obreros, sino para todas las clases abrigamos la seguridad de que en lo sucesivo se desplegará el celo indispensable para evitar se cometan adulteraciones en los artículos de primera necesidad para la alimentación y que sean castigados con rigor los abusos que se descubran.

Vacante.—Se anuncia la provisión de la plaza de médico titular benéfico-sanitario de la villa de Bugar, dotada con el sueldo anual de 750 pesetas más las iguales con los vecinos pudientes.

Viaje extraordinario.—Esta mañana ha zarpado el vapor *Cabrera* haciendo rumbo al puerto de Ciudadela, llevando a bordo unos treinta estudiantes de este seminario los cuales pasan a aquella ciudad con objeto de recibir órdenes sagradas.

Trasferencias de crédito.—Ha sido autorizada una de 1.500 pesetas al Ayuntamiento de Binisalem con destino al arreglo de los caminos vecinales; y otra de más de 700 el de Andraitx.

Multas.—Con motivo de haber infringido las ordenanzas municipales fueron ayer castigados con multas varios individuos.

Nuevo plazo.—En circular expedida por el Tesorero de Hacienda de estas Islas se advierte a los contribuyentes de la urbana, rústica y pecuaria, industrial y carruajes de lujo, que aun no han hecho efectivo sus cuotas correspondientes al cuarto trimestre del año económico actual que podrán verificarlo sin recargo alguno en el plazo de diez días a contar desde ayer.

Detención.—En Andraitx ha sido preso un hombre presunto autor de haber maltratado de palabra y obra a una vecina, produciéndole varias contusiones.

Exámenes.—En el Instituto Balear empezaron ayer tarde los de la asignatura de Historia Universal.

Esta mañana han comenzado los de Francés primer y segundo curso, y los de Psicología, Lógica y Ética. Todos en segunda convocatoria.

Vacunación.—A petición de algunas familias, el viernes y sábado próximo, de doce a una de la tarde, se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, Brossa 21, principal, por última vez en esta temporada.

Correspondencia.—La que hoy hemos recibido de Barcelona por vía de Alcudia se ha repartido a las diez de la mañana.

Convocatoria.—El Comandante de Marina de esta provincia ha recibido la siguiente para aprendices de artillería de mar:

El Jefe de Estado Mayor del departamento, de orden del Excmo. señor capitán general del mismo: Previene a V. S. para su conocimiento y fines correspondientes, haber dispuesto que se publique una convocatoria para cubrir plazas de aprendices de artilleros de mar, en la inteligencia de que oportunamente se señalará el plazo en que debe terminar la admisión de solicitudes y la fecha en que han de presentarse los aspirantes de esta capital con sus documentos exigidos en los artículos 15, 16 y 17, del reglamento.—Cartagena 27 de Mayo de 1898.—José M. Pílon.

VIAJE DE RECREO a las maravillosas

Cuevas del Drach

y vista al lago de los franceses descubierto por M. E. A. Martel (1896) en el término de Manacor.

Ida y vuelta el mismo día. Precios de entrada a las mismas: De una hasta cinco personas 750 pesetas. Por cada persona de aumento 150. El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 24, en Manacor.

ORO

Prima extraordinaria. Se desea adquirir toda clase de monedas de oro y alhajas del mismo metal. *Monjas, 16, Entresuelo.*

SERVICIO Telegráfico

(De EL ANCOR)

Otro canard

Madrid 1 a las 10'45 m. Los periódicos *World* y *Journal* que se publican en París insertan cablegramas de New York dando cuenta de un importante combate naval que en el momento de transmitirse la noticia tenía lugar en aguas de Santiago de Cuba con grandes ventajas para la escuadra yankee.

Se considera esta noticia desprovista de todo fundamento, pues así su origen hace sospechar se trate de un nuevo canard ideado por los norteamericanos y corrobora esta suposición el hecho de no haberse recibido hasta ahora en el ministerio telegrama alguno oficial que haga referencia a este asunto.

La salud de las tropas.

Naufragio.

Madrid 1 a las 10'45 m. Ha disminuido en una mitad el número de enfermos existentes en los hospitales militares de Cuba.

Ha naufragado el vapor yankee *Belvedere* que conducía a New York al cabecilla Capote.

Créese que éste se ha salvado.

Noticia oficial

Madrid 1 a las 11.

Acaba de recibirse confirmación oficial de cablegramas recibidos en esta corte manifestando que la escuadra mandada por el comodoro Scheley había atacado a Santiago de Cuba.

Los fuertes de la costa contestaron a los disparos del enemigo y con el auxilio de un acorazado español rechazaron a los buques yankees causando importantes averías. Esperáanse más detalles.

Conflicto de la plata.—Sigue la cola.—Casas vigiladas

Madrid 2 a las 1'30 m.

Continúa el conflicto ocasionado por el cambio de papel.

En el Banco de España ha seguido el público formando una larga cola para cambiar billetes.

Las casas que se dedican al cambio son muy vigiladas.

En algunas se ha rechazado la plata.

El público les llevaba la *Gaceta* que contiene el decreto prohibiendo la exportación de la moneda de plata.

Exploración yankee

Madrid 2 a las 1'30 m.

Las noticias recibidas de Santiago de Cuba suponen que los barcos yankees avanzaron tan solo con objeto de explorar terreno y cerciorarse de si continuaba todavía en la bahía la escuadra española que manda el almirante Sr. Cervera, sosteniendo seis horas de nutridos disparos.

Después se presentaron los restantes buques.

Derrota yankee.—Retirada con averías.

Madrid 2 a las 1'30 m.

Hasta la fecha no se tienen noticias de que los fuertes de Santia-

go de Cuba hayan sufrido daño alguno con motivo del ataque de los yankees.

Los buques americanos hicieron ochenta disparos sin causarnos daño, viéndose después obligados a retirarse con grandes averías.

Combate en Santiago de Cuba.—Averías en la escuadra yankee

Madrid 2 a las 2'5 m.

Se acaba de recibir un telegrama oficial de la Habana, dando algunos detalles del ataque de los rebeldes al puerto de Santiago de Cuba.

En dicho telegrama se dice que el acorazado yankee *Iowa* y otro que no nombra, sufrieron grandes averías durante el combate.

Añade además que en uno de los barcos sitiadores se le declaró fuego a bordo producido por nuestros disparos.

Nosotros no hemos sufrido ningún daño ni en los barcos ni en los fuertes.

Decretos del gobierno insular

Madrid 2 a las 2'40 m.

Telegrafian de la Habana que el gobierno insular acordó publicar un decreto declarando la exención de toda clase de derechos a los barcos que lleguen a la isla, sea cualquiera su procedencia y otro prohibiendo la exportación de azúcar con destino a los Estados Unidos.

Telegrama oficial.—Combate en Santiago de Cuba.

Madrid 2 a las 2'45 m.

El Jefe del apostadero de Santiago de Cuba telegrafia que en el combate tomaron parte todos los buques enemigos.

Nuestros acorazados *Reina Cristina* y *Cristóbal Colón* les hicieron un nutrido fuego.

Algunos proyectiles cayeron dentro del puerto.

Derrota de los yankees en la isla de Cuba.

Madrid 2 a las 4 m.

Cablegrafian de la Habana que dos granadas cayeron sobre la cubierta de un barco yankee produciéndole numerosas bajas.

Nosotros no hemos tenido ningún herido ni daño alguno en nuestros buques.

En la Habana y en toda la isla reina gran entusiasmo, con motivo del triunfo que han alcanzado las armas españolas sobre los yankees.

Pérez.

Bolsa

Madrid 1 Junio.

4 p 00 perpetuo interior.	46'45
4 p 00 exterior.	60'50
4 p 00 amortizable.	00'00
Cubas (90).	48'25
Cubas (86).	60'30
Banco de España.	323'50
Tabacos.	199'00
Francos.	83'00
Aduanas.	75'15
Filipinas.	55'50

Almoneda

Por ausentarse su dueño se venden muebles cuadros y otros objetos. Despacho de 10 a 1 mañana y de 3 a 7 tarde, calle de Gater—10—piso 2.

COMERCIO

ULTIMAS COTIZACIONES

Palma		DIRECCION
Crédito Balear.	59'00	
Fomento Agrícola.	70'00	
Ferro-carriles de Mallorca.	40'00	
Alumbrado por Gas.	31'00	
General Mallorquina.	00'00	
Salinas de Ibiza.	220'00	
Bonos municipales.	35'50	
La Isleña Marítima.	58'50	

BOLETIN RELIGIOSO

CALENDARIO

Luna llena, el 4.
Sale el sol, a las 4'28.
Pónese, a las 7'28.

MAÑANA

(152) 3 (212)

VIERNES

SAN ISAC MONJE Y MÁRTIR

Que por la fe de Cristo fué decapitado en Córdoba el año 851, con otros santos mártires. Algunos de ellos pertenecían a su linaje.

INTENCION PARA ESTE MES

ORACION COTIDIANA

La devoción al Santísimo Sacramento

Oh Jesús mío por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, a fin de que amemos cada vez más y más vuestro Corazón, que vive y ora y se inmola en la sagrada Eucaristía.

PROPÓSITO

Propagar el culto del Santísimo Sacramento.

OFICIO DIVINO.—Día 3.—Feria 6.—Tempora. Ayuno sin abstinencia de carne. De la octava *Encarnado, Semidoble*. Vísperas com. de San Francisco Caracciolo Confesor.

CUARENTA HORAS

En el Socorro, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas al Santísimo Cristo de la Trinidad: exposición a las seis, a las diez se cantarán horas y la misa mayor. Al anochecer, Rosario, meditación, y la reserva.

CULTOS

El ejercicio del primer viernes dedicado al Corazón de Jesús se practicará en las parroquias e iglesias a la hora de costumbre.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Eulalia, a la Virgen del Confalon.

RONDAYES

MALLORQUINES

DE N

JORDI DES RECÓ

Acaba de publicarse el tom III de *Aplech de Rondayes Mallorquines den Jordi des Recó, (Antoni M. Alcover, Pre)*.

Se ven a 2 pesetas en las Librerías den Guasp, Palou, Puigredon y Amengual y Muntaner.

BARATURA

En libros, folletines y otros objetos la habrá en la tienda del Call, número 1.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta Capital.

SALIDAS

Lunes, dos tarde, para Barcelona (vía Sóller).
Martes, cinco tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, nueve mañana, para Ibiza y Valencia, y dos tarde, para Mahón (vía Alcudia).
Jueves, ninguna.
Viernes, cinco tarde, para Barcelona (directo).
Sábados, nueve mañana, para Ibiza y Alicante.
Domingos, dos tarde, para Barcelona (vía Alcudia).

ENTRADAS

Lunes, nueve mañana, de Barcelona (vía de Sóller), y de Mahón (vía de Alcudia).
Martes, nueve mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, nueve mañana, de Barcelona (directo).
Jueves, diez mañana, de Barcelona (vía de Alcudia).
Viernes, dos tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, nueve mañana, de Barcelona (directo).
Domingos, ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahon, los sábados, 5 tarde.
De Mahon para Palma, los martes, 5 tarde.

Ferro-Carriles

Servicio de trenes para viajeros que regirá en los caminos de la Compañía desde el día 10 de Abril de 1898.

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7:40 mañana y 2 y 6:25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.
De Palma hasta la Puebla, á las 7:40 mañana 2:30 y 6:25 (mixto desde el Empalme) tarde.
De Manacor hasta Palma, á las 4 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde.
De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, á las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los Ramales) tarde.
De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, á las 6:40 mañana 12:15 (mixto hasta María y 5:25 (mixto desde el Empalme) tarde.
De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6:55 mañana 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salida	Llegda.
Andraitx. . . .	Pelaires 98	2 tarde	7 m.
S'Arracó. . . .	Pelaires 98	2	7
Capdellá. . . .	Santacilia	2	8
Calviá.	Santacilia	2	8
Esporlas. . . .	P. del Oliviar	2	9
Establiments . .	P. del Oliviar	2	9
Estallenchs . . .	P. del Oliviar	2	9
Bañalbufar. . . .	P. del Oliviar	2	9
Puigpunent . . .	P. del Oliviar	2	9
Valldemosa . . .	S. Miguel, 84	2	8
Deyá.	S. Miguel, 84	2	8
Sóller.	S. Miguel, 80	2	8
Buñola.	S. Miguel, 80	2	8
Lluchmayor. . . .	Bauló, 6	2	8 30
Santañy	Bauló, 6	2	8 30
Campos	Bauló, 6	2	8 30
Buñola.	P. de S. Antonio	2	8 30
Sta. Eugenia. . . .	P. de S. Antonio	2	8 30
Felanitx	Mercadal, 13	2	6 m.
Algaída	Mercadal, 13	2	6
Montuiri.	Mercadal, 13	2	6
Porreras.	Mercadal, 13	2	6

COMPANIA INGLESA
DE
SEGUROS MARITIMOS
Y CONTRA INCENDIOS
LA UNION COMERCIAL
LONDRES
Capital
PESETAS 62.500.000
AGENTES
MARTINEZ Y PLANAS
SAN JUAN, 20
PALMA DE MALLORCA
Y EN EL Banco de Felanitx
FELANITX

EXPULSION PRONTA Y SEGURA DE LAS LOMBRICES
POR MEDIO DEL CONOCIDO
Jarabe vermífugo de J. Sureda Lliteras
Preparado á base de Carolina de Mallorca
(Herba cuquera d' Artá)

Las preciosas virtudes de este Jarabe para matar las Lombrices, no solo están reconocidas por el público, sino que también mereció la aprehación de la Real Academia de Medicina y Cirujía de Palma de Mallorca.

Puntos de venta

- Farmacia de J. Sureda Lliteras—Palma—Brossa, 9.
- del Dr. Andreu—Barcelona—Rambla de Cataluña, 120.
- de Giol—Barcelona—Poniente, 31.
- del Dr. Suaña—Barcelona—Escudillers, 8.
- del Dr. Durán—San Juan (Puerto-Rico).

PIANOS
Casa PERELLÓ-Unión-19
Toda persona que alquila un piano nuevo por 3 años á
5 DUROS MENSUALES
se le regalará el mismo al vencimiento del contrato

Estos pianos son todos cuidadosamente escogidos y revisados y se distinguen por su gran solidez y por sus inmejorables condiciones artísticas, ofrecen además la ventaja de estar garantidos contra todo defecto de construcción por 5 años.

Grandes novedades en música en todo género sin competencia
-Casa PERELLÓ-PALMA-UNIÓN, 19.-

TIENDA NUEVA DE S. JOSÉ
Central-Brondo, 7
Sucursal-Jaime II, 14

Acaban de recibirse los géneros para la presente temporada de verano.
¡OJO! Se abonará el 1 p^s á todos los compradores que en pago de mercancías den billetes locales ó del Banco de España.

OBRAS DE FRANCISCO ANTICH E IZAGUIRRE
QUE SE HALLAN EN VENTA
En la Librería de Propaganda Católica (Call, 1).
UTOPIA—TENTACIÓN.—Dos novelas en un solo volumen, con profusión de grabados de Gómez Soler y una elegantísima cubierta en colores, de Pahissa. (P. Torrella, editor). Ptas. 1'50.
DE COLADA (La Gramática en letra)—Estudios gramaticales. Ptas. 1.—Luz Fernández, (novela) á Ptas. 1'50.—Nerviosas, 3.ª serie.—II de la de los MIL SONETOS. Ptas. 1.—Cartas finiseculares, á Ptas. 0'50.—Fausto Psiquis, (novela) á Ptas. 1'50—25 por 100 de rebaja á los señores suscriptores de este diario.

MISSÆ
QUE IN
HISPANIA SPECIALITER CELEBRANTUR
ET QUÆ IN ALIQUIBUS MISSALIBUS DESIDERANTUR
PRO
CÉLEBRANTIUM COMMODITATE CONGESTÆ
Novissima editio correctæ et augmentata cum Ordinarii disrec. et approbatione.

Con este título acaba de imprimirse un cuaderno de todas las Misas para añadir á los Misales, incluyéndose en él hasta las últimas novísimas, como la de la Sagrada Familia y las de los BB. Diego de Cádiz y Juan de Avila, etc. y las antiguas corregidas conforme á los novísimos decretos de la Sagrada Congregación de Ritos.

TRABAJOS TIPOGRÁFICOS

SE CONFECCIONAN

en el establecimiento de este periódico con la mayor prontitud, gusto y economía posibles
en una sola tinta y en diferentes colores

SANTO CRISTO, 20
(Cerca Santa Eulalia)

SANTO CRISTO, 20
(Cerca Santa Eulalia)

SE ADMITEN ANUNCIOS EN LA ADMINISTRACIÓN DE «EL ANCORÁ»